

# Viva la República!

## Altavoz del frente

### La fiesta de ayer en el Principal

La intensa exposición que de objetos de la guerra y de ilustraciones— bocetos, dibujos, impresiones pictóricas— (también ambientadas, y vidas en los momentos de la heroica tragedia española, que «Altavoz del Frente» organiza por la España leal, para que sirva de estímulo, enseñanza y lámpara sagrada de unión antifascista, se ha instalado en el vestibulo del Teatro Principal. De esta exposición no queremos hablar hoy, porque su comentario, más de enido, desarmamos hacedo cuando una visita más despacosa que la inaugural de ayer, nos permita examinar mejor cuánto en ella se muestra.

El público, que invadió masivamente ayer mañana el Principal, y que se agolpaba ante los distintos sectores de la exposición, no permitió un examen sereno y detallado de todo lo interesantísimo que se ofrece.

Para celebrar, para dar carácter oficial, a esta inauguración, «Altavoz del Frente», y su delegado en Alicante, el camarada José Prieto, organizaron una fiesta de ancha estructura cultural, no importa la dimensión de ella.

En primer lugar el camarada Prieto hizo un esbozo de lo que significa «Altavoz del Frente» y la misión antifascista que persigue.

Después, elementos estudiantiles de la famosa y altruista «La Barraca», representaron «La cueva de Salamanca», de Cervantes, de rancio sabor cultural, que el público escuchó y ovacionó con entusiasmo.

Proyectóse a continuación el documental «Aniversario Rojo».

## Comentario del día

### En torno al derecho de gentes

«Derecho de Gentes? La Radio de Burgos comunicó alegremente al mundo, la otra noche, que el primer acto del ejército internacional que ha entrado en Málaga, ha sido fusilar a ciento cincuenta izquierdistas, «por el crimen de rebelión». «Rebelión contra quién? Ellos obedecían a un Gobierno legítimo, salido de unas elecciones memorables, donde había triunfado, contra todas las coacciones, la voluntad de España. Sin embargo he aquí que los rebeldes fusilan a quienes se opusieron a su rebeldía, y les acusan, para justificarse, del delito que ellos cometieron.

Salvo los países fascistas, todas las naciones y la Liga que tiene en Ginebra su sede, reconocen como único Gobierno legal de España al que preside e señor Largo Caballero y como Jefe del Estado a don Manuel Azaña Díaz.

En Málaga se da ahora un caso idéntico a que se daría si una cuadrilla de ladrones matase a unos viajeros, por haberse negado a dejarse robar: El Ejército disparando su trabuco sobre un contingente de Sierra Morena que no hubiera accedido a darle el producto de la cosecha, sería parigual de Quéipo ordenando en Málaga que se ejecutase a los malagueños conyucos y confesos de haber sido leales a la República.

«Derecho de Gentes!... El padre Victoria, Grosio, Beccaria, ¿que dirían si resucitaran y vieran a España?

## Impresiones del gran escritor norteamericano George Sel-

### des sobre la guerra en España

«Tengo el absoluto convencimiento— dice— de que el pueblo español vencerá al fascismo. Pero para acelerar la victoria, ha de consolidar su disciplina ante un mandato único.»

George Selde, ilustre escritor norteamericano, autor de obras como «El César de aserrín» (Biografía de Mussolini), «No se puede imprimir esto», «El Vaicano, ayer, hoy y mañana», «Hierro, sauro y beneficios» (la industria de armamentos), «Panorama mundial, «Libertad de la prensa» y otros, que le destacan como un auténtico prestigio mundial, ha venido a España para reunir informes sobre la guerra que la sublevación fascista encendió en nuestro país.

Sus impresiones recogidas en nuestra nación, tienen indudable interés, por cuanto el señor Selde, además de sus relevantes cualidades literarias, posee las del técnico militar, ya que él vivió importantes episodios de la guerra europea, como militante en la escuadra de los Estados Unidos, y, en otro aspecto, corresponsal de guerra para treinta diarios, y después corresponsal también en Fiume, «Chicago Tribune», y en Berlín en 1920, en Moscú en los años 1921 y 1922, en Roma en 1924. En Fiume fue expulsado por los fascistas por decir la verdad sobre lo que allí ocurría. (Por cierto que esa expulsión dice George Selde que la considera como uno de sus mayores honores como periodista).

Después de haber visitado Barcelona, Madrid y otras poblaciones del territorio leal al Gobierno de la República española, se halla en Valencia George Selde, en donde ha hecho las manifestaciones que publicamos a continuación.

**DESIEMPRE BULOS PROPALADOS EN EL EXTRANJERO.**

Lo primero que hace constar el señor Selde, es el hecho de que en varios países extranjeros en que ha estado antes de venir a España, sobre todo en algunas naciones americanas y en Francia e Inglaterra, pese a la labor que el Gobierno legítimo español realiza para dar a conocer la verdadera situación de nuestro país, se propagan, de origen fascioso, las más truculentas falsedades.

A este respecto, expone algunos ejemplos.

Afirmna George Selde, que a su señora le dijeron en París que no cometiese la imprudencia de venir a España, y que si se decidía a realizar esta aventura, que lo hiciese sin usar platos de abrigo, ni ningún otro elemento santuario; pues, en caso contrario, no sólo sería despojada de todo por los rojos, sino que esos la con siderarían como burguesa y la fusilarían.

También a George Selde y a su familia le aseguraron que en el territorio leal a la República, no quedaba ni una sola iglesia; que los partidos políticos y las organizaciones sindicales se habían entre sí en pueblos y ciudades; que no se podía transitar por las calles; que la vida era tan solo un tiroteo continuo, a la caza del hombre por el hombre; que no había comida; que en España se morirían de hambre.

«Me interesa manifestar— dice el famoso escritor— que, aunque yo ya su ponía que todo eso eran burdas patrañas, he podido constatar la absoluta falsedad de todas estas noticias.

Confinia sus impresiones, contrastadas en la realidad. A este respecto dice que en cuantas ciudades ha visitado, siempre ha podido hospedarse bien, sin advertir otros inconvenientes que aquellos que en grado mínimo han de derivarse necesariamente de una situación de guerra.

En cuanto a la total destrucción de iglesias, ha visto, excepto aquellas pocas en las que el pueblo encontró verdaderos refugios de lucha contra él, todas están en pie, si bien incautadas por los ciudadanos que, incluso, han entregado a la autoridad los efectos valiosos y artísticos que así han quedado bajo la custodia oficial.

En definitiva, y con respecto al desenvolvimiento de la vida en el territorio leal, ha podido comprobar la mala fe, o la ignorancia, con que en algunas naciones extranjeras son tratadas las cosas de España.

«Tanto es así—añade George Selde— que mi esposa, que conocía España y había estado aquí en tiempos normales, ha encontrado este país en su zona leal a la República, casi igual que antes; sin otra diferencia ostensible que la de que ahora se advierte una mayor rapidez y actividad en el trabajo.

**EL SALUDO ANTIFASCISTA**

Durante su conversación, George Selde, que por ser escritor agudo es también un psicólogo, ofrece a veces un detalle de observación, al parecer mínimo, pero que resulta significativo para establecer la diferenciación entre el espíritu del fascismo y el del antifascismo.

«A mi paso por países fascistas, he anotado el detalle de que allí los pueblos alzan el brazo en el saludo que pudiéramos llamar oficial, y lo hacen en actitud desafiada, que trasciende a resignación proclamarla, o a temor de un castigo en caso de incumplimiento. En cambio, desde que estoy en la España leal al Gobierno republicano, veo que las gentes alzan el puño en el saludo antifascista y lo hacen con espontaneidad fervorosa, por impulso voluntario y vibrante.

Esa es la diferencia: en unos, el saludo es el sometimiento ante un ordenamiento inaceptable; en otros, es la expresión libre de un estímulo.

**EN VALENCIA**

En Valencia, George Selde, antes de marchar a Madrid, permaneció durante una semana; y ahora, a su regreso de Madrid, es a estos siete días.

Dice con honda sinceridad que en aquella su primera visita a Valencia sufrió la impresión de que en esta ciudad había una gran guerra.

«Esta población—añade— soportando—pese a ser sencilla—, una ciudad sin gloria.

Complote el señor Selde su pensamiento.

«Se debe, a mi indudablemente, para la guerra, se habían constituido

## CARABANCHEL, TUMBA DE YEBALA

### El camino de la prisa y los cinco tejados

Muchos estilos de guerra en los contornos de la misma ciudad. De la lucha a campo abierto puede pasarse a los sectores subterráneos, o a las batallas en un Parque violado de trincheras, o a los asaltos de aquí, de Carabanchel, campo de guerra de topas.

**SETECIENTOS METROS**

Carabanchel. Apenas se han apagado los tiros del último combate. Aquí dicen:

—Por el derecho hemos avanzados seiscientos metros.

Conocemos el camino. Este fue, desde los últimos días de noviembre en que se consolidó el frente, el camino de la prisa. Anteayer se puso por allí otra bandera de avance. Y se irá más allá.

Eran dos batallones, dos comandantes y dos comisarios. Desde las trincheras de enfrente se les hizo la salutación de costumbre. Pero ellos siguieron andando porque han aprendido una cosa: que cuando a un batallón del Ejército se le dice que avance, ha de avanzar.

Las verjas que verdean al final del camino se estrecharon con prisas de evacuación. Los fascistas arrastraban sus camiones fuera del Hospital Militar.

—Hasta aquí.

Los dos batallones y sus jefes habían llegado.

**LA GLORIETA**

Un día volveremos a esta plaza de casas populares que perdió en noviembre su alegría de arrabal. Ahora está allí, pisoteada de moros, con su cine—su bullicioso cine— a la derecha y su grupo escolar para hijos de obreros a la izquierda.

Nadie sabe que será de aquellos países donde se sentaban los niños, ni de la esfera maravillosa, ni de la pizarra de los monigotes.

El otro día nuestras fuerzas llegaron a las inmediaciones de la plaza alegre. La gloria—Trator y de Regulares— se usaron en las casas. Pero para al- to existían las bombas de mano. Nuestros hombres se lanzaron sobre los edificios que servían poco después de cementarios improvisados—no tan lujosos como los que Franco hace construir especialmente para ellos— a esos fascistas y a la fuerza que con los mo-

## ARGANDA

### Después del mando único

**RESISTENCIA Y AVANCE**

A estas fechas hacía el más desproporcionado combatiente de los sectores de Arganda, ha comprendido que los planes los mejores y recónditos planes de un Estado Mayor, aunque este sea el Estado Mayor alemán, no son, ni mucho menos, un problema insoluble. Pasa por casi siempre se transparentan. Por ejemplo, hoy se sabe:

Que los comandantes de la Reichswehr calculaban cinco días justos para cortar las comunicaciones de Madrid.

Que aquí pensaban terminar la guerra con una demostración apoteósica.

Que para ello habían acumulado en el frente de Arganda cantidades y cantidades de material de guerra impresionantes.

Que lanzaron sobre la carretera de Valencia miles y miles de hombres escrupulosamente seleccionados.

Que al fracasar todo esto en las proximidades de Arganda buscaron otro camino.

Que por ese camino tampoco pudo ser.

Resultado que todos estos planes—dignos del mando nazi, hay que reconocerlo—se yirieron abajo. El fascismo dió aquí su primera embesida que lo situó en posiciones ventajosas para continuar la marcha. (El 50 por 100 de la victoria alemana se basaba en el resultado de la sorpresa); pero de ahí no ha pasado. No sólo esto sino que la situación ha cambiado de pronto en favor nuestro.

Este de Arganda es el gran esfuerzo fascista. Por eso los Comisarios dijeron a su gente cuando comenzó el asalto:

—La situación es grave pero hemos de superarla. El fascismo internacional quiere cercar Madrid. Nosotros por lo pronto, pase lo que pase, hemos de derrotarle frente a la carretera. Se hizo así.

Había sido creada una nueva moral de resistencia, un espíritu idealico a la defensiva de Madrid que era allí donde se defendía.

—Se resistió ocho días—catalaban los Comisarios. Algunos, como Belmonte—el último estado general—separaron sobre la tierra fués de Arganda.

## GOBIERNO CIVIL

El Comité de Control de la Industria Gastronómica y Hotelera ha hecho entrega al Gobernador civil de la cantidad de 5.289 pesetas, producto de la recolecta efectuada entre los establecimientos controlados por dicho Comité con destino a los refugiados de Málaga.

—No han pasado. Ahora se trata de acabar. Nuestra metralla ha desangrado al enemigo.

Desde hoy hemos de pasear una mortal de a'aques.

Y los batallones móviles comenzaron a andar.

A lo largo y a lo ancho de todo el frente se repiten estas dos palabras: —Mando único.

El general Miaja ha recorrido las líneas.

Bien. El mando único ha dejado de agilidad y fortaleza a estos batallones que se encontraron de improviso aquí donde ha de decidirse la guerra.

El mando único hace sentirse seguros a los hombres, que saben que desde ahora en todos estos frentes de Madrid lo mueve todo la misma mano.

—Esas virtudes de mando único—me dicen—han contribuido al cambio operado en el frente. Se resistió. Hoy el motor—el gran motor del mando único—hace que nosotros llevemos la iniciativa precisamente en estos días acorados por el fascismo para su apocosis.

—Ha llegado el paro?

Esta era la pregunta de ayer por la tarde, cuando anochecía y aún no había terminado el combate.

Pero ayer se avanzó. Apesar de las tropas de enfrente, también seleccionadas. A pesar del mando alemán extendido y detallado en todas las unidades y a pesar de la nube de máquinas de guerra que Hitler y Mussolini dejaron caer sobre Arganda.

De esto de las máquinas hay que hablar aparte.

En uno de nuestros avances hace una trinchera de ramos masticos cogimos quince ametralladoras. Nos retiramos. Poco después los alemanes habían puesto en la trinchera otras quince ametralladoras. Pero se avanzó.

Para eso se han inventado las Brigadas de choque y han nacido los hombres para estos frentes.

Y mira con cuánto orgullo los miembros de nuestros batallones sobre los campos de Arganda.

## Rebelión a bordo JUEVES ESTRENO

CENTRAL 3'30 TARDE  
MONUMENTAL 5 TARDE

**Frente a nuestra costa...**

Y durante la noche del viernes ultimo, hubo bombardeo y duelo de cañón

## La agresión fue contra un buque mercante francés. Y al regreso de Cete, también por agresión facciosa zozobró el velero «Dos Hermanos»

**Cazas leales y barcos de nuestra armada ahuyentaron el peligro**

Durante la noche del viernes último, después de las diez, desde la capital y de diversos puntos de nuestro litoral, pudo percibirse un cañoneo, seguido de algunas explosiones de mayor calibre, sin que pudieran concretarse el lugar de donde partieran. Desde luego, mar adentro.

Marineros de Gandía concretaron una dolorosa noticia. El velero «Dos Hermanos», de aquella matrícula, había sido lanzado a pique, por un obús de barco faccioso. Regresaba de Cete, pero por fortuna, aunque la embarcación zozobrase, lograron salvarse los tripulantes.

Y ayer supimos, por marineros del «Ciudad de Barcelona», que el bombardeo seguido de cañón que se percibió en Alicante, fue motivado por la agresión facciosa en aguas de Alicante. Se halla definitivamente hundido el velero «Dos Hermanos», noticia que nos es grata dar a la publicidad.

Navegaba a unas cuarenta millas de nuestra costa un buque mercante francés cuando al llegar a la altura del Cabo de San-Apolla, advirtió la presencia de un submarino faccioso. Minutos después, el negro hidroavión descargaba varias bombas junto al buque, sin lograr hacer blanco. Presuntamente, en acorreo del barco agredido, un buque de nuestra escuadra de guerra acudió y entonces se estableció un duelo en el que, los cañones de nuestra armada leal vencieron, alejando el peligro de otra criminal agresión.

Ya de madrugada, nuestros cazas, de servicio en esta base aérea, explotaron el litoral, regresando sin novedad alguna. Y en propia intención avanzaron en diferentes horas del día.

Una nueva y cobarde agresión facciosa, ha servido para poner de manifiesto que el litoral de la costa alicantina se halla definitivamente vigilado por nuestra flota de guerra, noticia que nos es grata dar a la publicidad.

## El ministro de Industria en Alicante

Ayer pasó el día en nuestra capital, el ministro de Industria, don Juan Pérez.

Tras de haber visitado algunos centros fabriles y de entrevistarse con sus camaradas de la C. N. T. y P. A. I., el ministro de Industria regresó ayer mismo a Valencia.

**Lea EL LUCHADOR**

